

## Lettre ouverte à un Turc anti-Kurdes (anti-PKK)

Par Benjamin LISAN, le 12/02/2021

### 1 Introduction

Par principe éthique, je soutiens tout peuple, dont la culture n'est pas reconnue, qui subit un génocide culturel ou une répression de tous ses droits \_ dont celui de défendre son point de vue, sa culture, voire sa cause (son émancipation). Donc, c'est pourquoi je soutiens les causes tibétaines (en Chine), kurdes (en Turquie, Iran ...), yézidiennes (en Syrie, Turquie), arméniennes (en Turquie, en Azerbaïdjan ...), chrétiens grecs (en Turquie ...), à conditions que ces peuples ne recourent pas au terrorisme (contre des victimes innocentes).

C'est pourquoi je relaye régulièrement des publications, soutenant la cause kurde, dès que des Kurdes sont victimes d'exactions, de crimes de guerre, de la part de l'armée turque, ou lorsque les autorités turques bafouent la liberté d'expression des Kurdes, puis celle de défendre leur culture et le droit à avoir un parti (le HDP), défendant pacifiquement leur cause (dont celle de disposer d'une autonomie politique, d'une région ayant une administration autonome kurde, au sein de la Turquie, Iran).

### 2 La discussion que j'ai eue, le 11/02/2021, avec ce Turc

Récemment un Turc, S., croyant que j'étais l'administrateur du groupe Facebook « **Kurdistan au féminin** », m'a demandé de retirer ce commentaire accusatoire, ci-dessous, publié dans ce groupe :

« HALTE AUX MENACES DES FASICTES TURCS !

*S..., un fasciste turc habitant en Belgique, menace régulièrement les abonnés de Kurdistan au Féminin sur Facebook.*

*A nous également, il avait envoyé des menaces mais on l'avait bloqué. Il continue ses agissements envers nos abonné.e.s.*

*Il est temps que la justice belge arrête ce facho.*

*En attendant, faites des captures d'écran de ses menaces et signalez-le à Facebook et à la police. ».*

Voici ce que je lui ai répondu :

« Est-ce vous la personne qui menace de mort les militants kurdes ?

*Si c'est le cas, je ne suis pas prêt à vous soutenir.*

*D'autant que ce groupe est régulièrement dénoncés par les militants pro-Erdogan et pro-AKP auprès des modérateurs de Facebook et donc à cause d'eux (et de leur dénonciation concertée), ce groupe est régulièrement menacé de disparition.*

*Je ne gère pas ce groupe ».*

Voici sa réponse :

« [Avec un nom comme « **Kurdistan au féminin** », c'est] Comme ci que des hommes n'existe pas chez les kurdes.

*Rien que son nom, il est bizarre ».*

Ma réponse :

« Ce groupe est géré par des féministes kurdes (qui luttent aussi contre toute forme de patriarcat). ».

Sa réponse (voir ci-après) :

*« Ce groupe est détesté par tous les turcs, parce qu'il soutient le PKK, une organisation terroriste \_ qui tue des innocents \_, et non pas seulement la cause des kurdes.  
En plus, il n'est même pas géré par des kurdes.  
Car je vois que c'est une française [qui s'en occupe]. Cette française doit d'abord s'occuper de son pays ».*

Ma réponse :

*« Les Kurdes sont comme les Corses et les Bretons en France, ils ont le droit de défendre leur culture et leur langue (face à toute tentative de génocide culturel de la part des Turcs). Ils ont le droit de défendre leur point de vue. C'est cela défendre la liberté d'expression qui est un bien très précieux ! ».*

Sa réponse :

*« Mais ils vivent. Ils parlent le kurdes etc. Dans les rues.  
Alors cette dame doit aussi raconter tous ce que le PKK fait au peuple kurde.  
La justice va dans les 2 sens. Pas dans un seul sens.  
Elle doit rester neutre.  
La communauté turque m'a aussi traité de traître, car j'ai défendu les génocides grecs et arméniens.  
Mais ils ne m'ont pas affiché au points qu'on m'observe sur Google.  
Je les insultais aussi ».*

Ma réponse :

*« Pour moi, ma conviction est qu'il n'y aurait pas de terrorisme PKK, si le gouvernement d'Erdogan ne réprimait pas militairement les Kurdes et respectaient leurs droits, dont celui de défendre leur culture et d'avoir le droit à une autonomie (dont celui d'avoir son parti HDP, ses médias, sa télévision ...).  
Ils parlent le Kurde et alors ?  
Il y a bien des écoles (les écoles Diwan) où l'on parle Breton en Bretagne en France.  
C'est aussi cela la liberté.  
Je crois que vous n'avez pas compris le concept de démocratie et de liberté.  
Par exemple, regardez comment le gouvernement espagnol a réussi à faire disparaître le terrorisme de l'ETA, au pays basque, en discutant avec les autonomistes basques, en attribuant au pays basque une autonomie politique (avec un parlement régional), en respectant leur langue, le basque (ou Euskara), et en permettant aux basques d'avoir leur propres médias, bilingues espagnol et basque.*

*Vous pouvez, par exemple, créer des écoles bilingues Kurdes et turques, par exemple, sur le modèle des écoles Diwan, en France.*

*Une école Diwan [diwã] fait partie d'un réseau français d'écoles associatives, gratuites et laïques où l'enseignement est dispensé en langue bretonne. La majeure partie des écoles et collèges est sous contrat d'association avec l'État, sauf les établissements créés depuis moins de cinq ans ».*

Sa réponse :

*« [On est d'accord]. On est du même côté.  
Mais moi, je ne supporte pas le terrorisme, c'est tout.  
Dommage qu'on est du même avis mais on ne se comprends pas ».*

Ma réponse :

*« Je crois qu'on [le peuple turc] ne peut pas être toujours dans la guerre et la répression [des Kurdes].*

*Il faut aussi une vraie bonne volonté du gouvernement Erdogan et une vraie volonté de négociation constructive, avec le PKK et le HDP. Défendre les Kurdes n'est pas du terrorisme.*

*Le problème du gouvernement Erdogan est sa vision manichéenne, paranoïaque au sujet des Kurdes, mettant dans le même panier les Kurdes pacifiques (HDP) et les Kurdes terroristes (PKK).*

*Je pense que vous ne vaincrez jamais le terrorisme kurde par la répression et la guerre. A contraire, vous l'alimenter, via le cycle infernal de répression (turque) et, en réponse, de vengeance (kurde contre les autorités turques).*

*Vous ne ferez cesser le terrorisme kurde uniquement que par la négociation, comme cela s'est passé en Irlande du Nord, avec les accords du Vendredi Saint \_ officiellement nommé « accord de paix pour l'Irlande du Nord » (anglais : The Northern Ireland Peace Agreement). Cf. [https://fr.wikipedia.org/wiki/Accord\\_du\\_Vendredi\\_saint](https://fr.wikipedia.org/wiki/Accord_du_Vendredi_saint)*

*Sinon, quand le gouvernement d'Erdogan reconnaîtra enfin le génocide arménien, que ce dernier a été organisé par les dirigeants Jeunes Turcs et les « Trois Pachas » \_ le ministre de l'Intérieur [Mehmet Talaat Pacha](#) (1874-1921), le ministre de la Guerre [Ismail Enver Pacha](#) (1881-1922) et le ministre de la Marine [Ahmed Djemal Pacha](#) (1872-1922). Cf. [https://fr.wikipedia.org/wiki/Trois\\_Pachas](https://fr.wikipedia.org/wiki/Trois_Pachas) \_ , comme l'a fait l'Allemagne pour le génocide juif, la Turquie fera un grand bond en avant vers l'avenir.*

*La politique européenne (et l'esprit européen) est justement basée sur la négociation constructive, le compromis et non sur le rapport de force permanent (comme agit actuellement la Turquie).*

*Si la Turquie veut entrer dans l'UE, elle doit apprendre l'esprit de négociation (et de respect des différences, des minorités en Turquie, c'est-à-dire de respect des Kurdes, des chrétiens grecs, des chrétiens arméniens ...). Par exemple, que le gouvernement turc cesse de spolier, d'une façon discriminatoire, les biens des églises orthodoxes, en Turquie*

*En allant porter la guerre au Haut Karabakh, Erdogan et le président de l'Azerbaïdjan, Ilham Aliyev, ont envoyé un très mauvais signal au monde entier, montrant leur mauvaise volonté à résoudre pacifiquement, par la négociation, le conflit entre l'Azerbaïdjan et l'Arménie. En cherchant à humilier les Arméniens, vous n'obtiendrez jamais la paix ».*

Sa réponse :

*« Moi au début j'étais aussi membre de la page. Mais moi je pensais que c'était une page kurde, qui parlent de la culture, des paysages, des chansons, des divertissements, des loisirs, du tourisme.*

*Je suis membre dans d'autres pages kurdes. Franchement, elles ne parlent pas de politique.*

*Déjà cette page a fortement diminué ses abonnés car uniquement 24000 personnes sont membres.*

*Même mon amie kurde a connu cette page, grâce à moi. ».*

Ma réponse :

*« Le tout est de savoir si vous n'êtes pas un sous-marin des militants pro-Erdogan, les sadates, sortes de mercenaires d'Erdogan.*

*Actuellement, il y a une infiltration par ces militants et les services secrets turcs des mouvements kurdes en Europe (et pire, il y eu des enlèvements et meurtres de militants kurdes en Europe).*

*Lisez cet article : **ENQUETE. Comment le président turc Recep Tayyip Erdogan infiltre la France**, Mohamed Sifaoui, 6 février 2021, <https://www.lejdd.fr/Societe/enquete-comment-le-president-turc-recep-tayyip-erdogan-infiltre-la-france-4023517>*

*Erdogan a clairement un comportement d'ennemi agressif (ne la respectant pas) avec l'Europe. Voici des exemples de comportements agressifs de la Turquie et du gouvernement turc :*

*=> La Turquie a occupé une partie de Chypre et ne respecte pas sa souveraineté*

=> La Turquie a tenté de faire de l'extraction pétrolière offshore dans les eaux reconnues internationalement comme grecques.

=> Ce qu'on ne lui pardonne pas est d'avoir écrasé les Arméniens du haut Karabakh, alors que si les arméniens avaient fait sécession de l'Azerbaïdjan, c'est parce que leurs droits en tant que minorité ethnique chrétienne n'avait pas été reconnue par l'Azerbaïdjan.

Quand les Turcs resteront intolérants envers leurs minorités, cherchant à en faire, de force, des Turcs purs et durs, en procédant à des génocides culturels, le gouvernement turc devra être sans cesse en guerre avec ses minorités, en particulier avec les Kurdes. Guerres qui finalement coûtent très chères au budget turc [A cause de cela, la Turquie vit sous perfusion financière avec l'argent du Qatar et de la Chine] ».

Sa réponse :

« *Madame Le Pen aussi est nationaliste* ».

Ma réponse :

« *Je ne soutiens pas madame le Pen.* ».

Sa réponse :

« *Et c'est une bonne chrétienne, Allah vas lui accorder le Paradis. Elle se dit pieuse, très religieuse* ».

Ma réponse :

« *C'est une personne dure. Il faut voir comment elle a expulsé son père du FN (RN)* ».

Sa réponse :

« *Mais les français du FN se considère sur le Chemin de Dieu, de Allah, Du saint christ, Si c'était une turque ou arabe, Madame Le Pen serait voilée. [De plus] Mais les sœurs [des ordres religieux chrétiens] sont voilées* ».

Ma réponse :

« *Si Madame Le Pen est une bonne chrétienne alors je suis Papou de Nouvelle Guinée. Je ne suis pas fan de religion surtout avec les exemples qu'elles donnent actuellement dans le monde (fanatisme, intolérance, violences, menaces, meurtres ...). Comme je vous l'ai dit, c'est une question de tolérance religieuse ou politique. Ces femmes voilées contribuent-elles ou non à la tolérance religieuse ? Posez-vous cette question.* ».

Sa réponse :

« *Certaines non* ».

Ma réponse :

« *Si toutes femmes voilées agissaient et contribuaient à la tolérance religieuse, alors il n'y aurait pas de problème* ».

Sa réponse :

*« Ma pote est kurde aussi. Je lui demande de retirer le voile, justement, car c'est insultant envers les femmes kurdes de Syrie et Irak qui sont les esclaves de Daech, mais elle me répond « ça ne te regarde pas » ».*

Ma réponse :

*« Une société multiculturelle ne peut fonctionner que si les communautés qui la composent se respectent mutuellement et sont tolérantes les unes envers les autres. Si l'une de ces communautés veut dominer et écraser les autres, alors cela ne marchera pas ».*

Sa réponse :

*« Ma pote est kurde, aussi, je lui demande de retirer le voile justement car... Elle me répond « je suis musulmane sunnite, pas alevi, yézidi ou zoroastrienne » ».*

Ma réponse :

*« Je ne connais pas le contexte, donc il serait hasardeux pour moi de me prononcer dessus ».*

Sa réponse :

*« Ma pote kurdes de Turquie n'enlève pas son voile bien que les femmes de sa communauté, qui sont en Syrie et Irak, sont victimes de voile ».*

Ma réponse :

*« Ce qui est clair pour moi est que les Alevi, Yézidis, Zoroastriens doivent être respectés du moment qu'ils respectent les autres ».*

Sa réponse :

*« Les turcs azerbaïdjanais sont aussi alevi  
C'est la religion officielle de l'Azerbaïdjan.  
L'Alevisme est l'orthodoxie de l'islam ».*

Ma réponse :

*« Le voile est une question complexe.  
Il peut être une forme d'affichage de sa foi,  
Mais aussi l'étendard visible de l'idéologie Islamiste ou fréro-musulmane, conquérante et intolérante ».*

Ma réponse :

*« Je ne suis pas spécialiste de ces confessions ».*

Sa réponse :

*« L'Azerbaïdjan c'est comme l'Arménie.  
Ils sont orthodoxes.*

*Mais une est chrétienne l'autre musulmane  
Iran aussi c'est l'islam orthodoxe  
Alevisme ».*

Ma réponse (voir ci-après) :

*« Sauf qu'il n'y a pas d'amitié entre Arméniens et Azerbaïdjanais.  
Tout comme entre Croates et Serbes ».*

Sa réponse :

*« Ce sont des protestants non?  
Ou orthodoxes? ».*

Ma réponse :

*« Je crois que les Croates sont plutôt catholiques et les Serbes plutôt orthodoxes. A vérifier ».*

Sa réponse :

*« Moi je suis sunnite qui est l'équivalent du catholicisme.  
Dans ce cas c'est la même religion, mais de sectes différentes, arméniens et azerbaïdjanais sont de même secte, mais de religion différente ».*

Ma réponse :

*« En France, catholiques et protestants se respectent (depuis le 19° siècle, je crois).*

*Il faudrait que ce type de tolérance existe partout (y compris entre Chiites et Sunnites, en Irak, au Yémen etc. ...).  
Et la laïcité est une bonne solution pour le respect entre les religions (afin qu'une ne prenne pas l'ascendant sur les autres) ».*

Sa réponse :

*« Je ne savais pas que la France était aussi protestante ».*

Ma réponse :

*« Les protestants sont minoritaires en France.  
Vous avez des régions avec un peu plus de protestants, les Cévennes, des communes ayant plus de protestants, comme par exemple, Chambon-sur-Lignon etc. ».*

Fin de la discussion.